
1 

 

2020年 10月 4日(日)礼拝メッセージ 

聖書箇所：伝道者の書 2章 12～26節（旧約 P1139） 

タイトル：「神のみこころのままに」 

 

 伝道者の書から学んでおります。きょうは、2章後半の箇所から「神のみこころのままに」というタイ

トルでお話しします。 

エルサレムの王、ダビデの子、伝道者ソロモンは、日の下で行われるすべてのことを見て、そこに何の

益も見出すことができないと、「空の空。すべては空」と言いました。たとえば、この自然界を見てもそ

うです。一つの時代が去り、次の時代が来ますが、地はいつまでも変わることがありません。日は昇り、

日は沈み、また、元の昇るとこへと帰ってきます。風は南に吹いたかと思うと、巡り巡って北に吹きます

が、結局のところ、巡る道に帰って来ます。川はみな海に流れ込みますが、また元の場所に戻ってきます。

つまり、同じことを繰り返しているだけなのです。 

私たちの人生はどうでしょうか。私たちの人生も、もっと何かがあると思って、その満ち足りない心を

埋めようとしますが、川が海を満たすことがないように、決して、人の心が満たされることはありませ

ん。「これを見よ。これは新しい」と言われるものがあっても、よく調べてみると、昔からすでにあった

ものにすぎません。 

そこで伝道者は、日の下に何か益になるものはないかと探究します。彼はまず、知恵と知識を得まし

た。しかし皮肉なことに、知恵が多くなると悩みも多くなり、知識が増すと苛立ちも増しました。 

次に試してみたのは、笑いと快楽でした。しかし、それもまた、空しいものでした。 

それでは、事業を拡張したらどうでしょうか。そこで彼は自分の事業を拡張し、自分のために邸宅を建

て、いくつものぶどう畑を設け、いくつもの庭と園を造り、そこにあらゆる種類の果実を植えました。木

の茂った森を潤すために、いくつもの池も造りました。たくさんの男女の奴隷を得、多くの牛や羊、金、

銀、財宝を集めました。毎晩有名なエンターテーナーを招き、ショーを催しました。人の子らの快楽であ

る、多くの女性も手に入れました。彼は心の赴くままに、あらゆることを楽しみましたが、すべては空し

く風を追うようなものでした。日の下には何一つ益になるものはなかったのです。 

 

これが私たちの人生です。日の下でどんなに労苦しても、それらのものは私たちの人生に何の益ももた

らしません。あの人はいいなぁ、あんたにお金持ちで、あんな豪邸に住んで、優秀な家族がいて、社会的

にも地位があって、どんなに幸せなんだろうと思うことがありますが、そうでもないということです。日

の下で、神様の抜きの生活は、たとえ心の赴くままに、あらゆることを楽しんだとしても、実に空しいの

です。風を追うようなものなのです。それでは、どうしたらいいのでしょうか。ソロモンは、さらに二つ

のことに着目してその解決を求めます。 

 

Ⅰ．知恵の空しさ(12-17) 

 

まず、知恵です。12 節から 17 節までをご覧ください。14 節までをお読みします。「私は振り返って、

知恵と狂気と愚かさを見た。そもそも、王の跡を継ぐ者も、すでになされたことをするにすぎない。私は

見た。光が闇にまさっているように、知恵は愚かさにまさっていることを。知恵のある者は頭に目がある
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が、愚かな者は闇の中を歩く。しかし私は、すべての者が同じ結末に行き着くことを知った。」 

 

伝道者が行ったさまざまな探究は、空しい結果に終わりました。そこで彼は、次に知恵ある生き方と愚

かな生き方を比較し、どちらの方が優れているかを探ろうとしました。その結果は、彼の跡を継ぐ後継者

たちにも伝えられます。なぜなら、後継者たちがこれ以上のことを発見することはないからです。1:9に、

日の下には新しいものは一つもないとあったように、「これを見よ。これは新しい」と言われるものがあ

っても、それは前の時代にすでにあったものにすぎません。ですから、彼の後継者たちが、これ以上のも

のを発見することはありません。 

 

そして、わかったことは何ですか。知恵は愚かさに勝っているということです。光が闇にまさっている

ように、知恵は愚かさにまさっています。当たり前と言えば当たり前のことですが、14節には、「知恵の

ある者は頭に目があるが、愚かな者は闇の中を歩く。」とあります。知恵のある者は頭に角があるのでは

なく目があります。これはどういうことかというと、先が見通せるということです。将来の具体的な人生

設計まで描くことができます。しかし、愚かな者はそれができません。愚かな者は闇の中を歩くからで

す。闇の中を歩く者は、心が盲目なので先を見ることができないのです。だから、闇の中を歩くしかあり

ません。 

 

しかし、です。確かに知恵のある者は愚かな者にまさっています。しかし、両者の結末はどうでしょう

か。同じ結末に行き着きます。同じ結末とは、死ぬということです。どんなに知恵があっても、あるいは

愚かであっても、結局のところ、どちらも死ぬわけです。死ぬときは何も持って行くことができません。

よく言われますよね。「あなた、どんなに稼いだって、死ぬときは何も持っていけないのよ。」人は皆裸で

生まれ、裸で死んで行きます。どんなに棺桶の中にいろいろな物を入れたとしても、すべて焼かれて無く

なってしまいます。あの世には何も持っていくことはできないのです。どんなに知恵があっても・・。 

 

そこで伝道者は何を思うのでしょうか。15 節をご覧ください。「私は心の中で言った。「私も愚かな者

と同じ結末に行き着くのなら、なぜ、私は並外れて知恵ある者であったのか。」私は心の中で言った。「こ

れもまた空しい」と。」 

伝道者はこう考えます。もし自分も愚かな者と同じ結末を迎えるのであれば、なぜ、知恵を追及する必

要があるのか。死の現実を考えると、生涯をかけて知恵を追及することに、いったい何の意味があるとい

うのでしょう。これもまた空しいことです。 

 

16-17 節を見てください。「事実、知恵のある者も愚かな者も、いつまでも記憶されることはない。日

がたつと、一切は忘れられてしまう。なぜ、知恵のある者は愚かな者とともに死ぬのか。私は生きている

ことを憎んだ。日の下で行われるわざは、私にとってはわざわいだからだ。確かに、すべては空しく、風

を追うようなものだ。」 

事実、知恵ある者も愚かな者も、いつまでも記憶されることはありません。どんなに有名な人でも、ノ

ーベル賞を取るような偉大な人でも、死んでしまうと、いつかは忘れられてしまいます。悲しいですね。 

「大田原キリスト教会の牧師、だれだったか覚えている。」 
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「ええと、大橋富男という人じゃない。」 

「あっ、そう」 

「だれ、それ？」 

こんな感じです。でも、これが現実です。すぐに忘れ去られてしまいます。その現実を悟った伝道者は

何と言っていますか。「私は生きていることを憎んだ。」と言っています。生きていること自体を憎むよう

になりました。最近、テレビのドラマで俳優の三浦春馬さんを見ることがあります。亡くなる前に収録さ

れたのでしょう。番組の終わりには、「三浦春馬さんは・・お亡くなりになりました。ご冥福をお祈りい

たします。」というテロップが流れます。生前の三浦春馬さんのお顔を見ながら、いったいどんなお気持

ちだったんだろうと思います。つい最近も、私の好きな女優さんで竹内結子さんが亡くなりました。詳し

い事情はわかりませが、もしかしたら、この伝道者と同じような気持ちだったのかもしれません。伝道者

は、「日の下で行われるわざは、私にとってわざわいだからだ。」と言っています。すべては空しく、風を

追うようなものだったのです。 

 

人生を真剣に考えれば考えるほど、同じような結論に達するのではないでしょうか。死という現実の前

に、私たちは何の成す術もありません。この伝道者の絶望は、私たち現代人の絶望でもあります。日の下

でどんなに労苦しても、それが人にとっていったい何の益になるでしょうか。すべては空しく、風を追う

ようなものです。私たちの人生は、この地上生涯を越えたところに生きる目標を持たない限り、何の希望

も見出せず、空しいままで終わってしまうのです。 

 

Ⅱ．労苦のむなしさ(18-23) 

 

次に伝道者が着目したのは「労苦」です。18～19節をご覧ください。「私は、日の下で骨折った一切の

労苦を憎んだ。跡を継ぐ者のために、それを残さなければならないからである。その者が知恵のある者か

愚か者か、だれが知るだろうか。しかも、私が日の下で骨折り、知恵を使って行ったすべての労苦を、そ

の者が支配するようになるのだ。これもまた空しい。」 

 

伝道者は、日の下で骨折った一切の労苦を憎みました。なぜでしょうか。跡を継ぐ者のために、それを

残さなければならないからです。なぜそれが問題なのでしょうか。立派なことじゃないですか。そうで

す、立派なことです。跡を継ぐ者のために自分が労苦して残してあげる。立派なことです。問題はその跡

を継ぐ者がどういう者であるかがわからないことです。その者が知者なのか、それとも愚かな者なのか、

だれも知ることができません。その知らない者が、自分が骨折り、知恵を使って築いてきた財産を、支配

するようになるのです。 

 

事実、ソロモンの後継者はレハブアムという息子でしたが、彼は本当に愚かな者でした。ソロモンが築

いた国の繁栄と栄華を、国家を二分させることで台無しにしたからです。彼については列王記第一 12:6

以降に記されてありますが、父ソロモンが生きている間ソロモンに仕えていた長老たちの助言を退け、

自分に仕えている若者たちの助言を受け入れてイスラエルの民のくびきを重くしたため、結局、国が二

分されることになってしまいました。そしてそれ以降、北はアッシリア帝国に、南はバビロニア帝国に捕
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囚され衰退の一途をたどることになりました。ソロモンが建てたエルサレムの神殿も破壊されてしまい

ます。日本でも、初代起こして、二代目まずまず、三代目につぶれるということを耳にすることがありま

すが、自分の跡を継ぐ者がどういう者であるかが、企業においても、教会においても、非常に重要なこと

です。しかし、それがどういう者なのかが分からないのです。ソロモンの場合は、自分のすぐ下、二代目

でつぶれました。イスラエル王国はダビデによって盤石なものとされ、ソロモンによって黄金期を迎え

ましたが、三代目のレハブアムの時に衰退の一途をたどることになったのです。ですから、自分がどんな

に汗水たらして一生懸命働き、立派なものを残したとしても、それを継ぐ者がそれをちゃんと使ってく

れるかというと、その保証はありません。これはまた空しいことです。そういう目的のために労苦するこ

とも空しいことです。せっかく努力して築き上げたものが台無しにされてしまうのですから。逆に、そう

したものが仇になってしまうことさえあります。こうやって見ると、聖書って非常に現実的ですね。 

 

20～21節をご覧ください。「私は、日の下で骨折った一切の労苦を見回して、絶望した。なぜなら、ど

んなに人が知恵と知識と才能をもって労苦しても、何の労苦もしなかった者に、自分が受けた分を譲ら

なければならないからだ。これもまた空しく、大いに悪しきことだ。」 

伝道者は、日の下で骨折った一切の労苦を見回して、絶望しました。21 節には、「これもまた空しく、

大いに悪しきことだ」とあります。「大いに悪しきことだ」は、第三班では「非常に悪いことだ」と訳さ

れています。これが悲観主義の根底にあるものです。「非常に悪い」という感情に支配されることです。

非常に悪いという感情に支配されますと、悲観的になってしまいます。どんなに人が知恵と知識と才能

をもって労苦しても、何の労苦もしなかった者に、自分が受けた分を譲らなければならないとしたら、そ

して、その築き上げたものが台無しにされてしまうとしたら、いったい労苦そのものに何の意味がある

というのでしょう。何もありません。これもまた空しいことです。最悪です。 

 

それゆえ伝道者は、この労苦について次のように結論しました。22～23 節です。ご一緒に読みましょ

う。「実に、日の下で骨折った一切の労苦と思い煩いは、人にとって何なのだろう。その一生の間、その

営みには悲痛と苛立ちがあり、その心は夜も休まらない。これもまた空しい。」 

日の下で骨折った一切の労苦と思い煩いは、人にとって何の意味もありません。その営みには悲痛と苛

立ちがあり、その心は夜も休めないのです。なかなか眠れません。どうですか、皆さん、共感するところ

があるのではないでしょうか。毎日、朝から晩まで働いても、その労苦と思い煩いは、いったい何なので

しょうか。そう考えると早く退職して、自分の好きなことでもして、ゆっくりと過ごしたいと思うのもわ

かります。やっとその歳になったかと思ったら、病気にかかって死んでしまうということも少なくあり

ません。そうであるなら、日の下だけを見て労苦することがどんなに空しく、悲しいことであるかがわか

ります。そこには絶望しかありません。 

 

しかし、私たちは日の下だけではなく、日の上があることを知っています。そして、日の下での私たち

の労苦はその日の上でのためであり、そこでもたらされる報いにつながるものであるということを知っ

ているのです。Ⅰコリント 15:58には、「ですから、私の愛する兄弟たち。堅く立って、動かされること

なく、いつも主のわざに励みなさい。あなたがたは、自分たちの労苦が主にあって無駄でないことを知っ

ているのですから。」とあります。「ですから」とは、私たちは、一瞬のうちに変えられるのですから、と
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いう意味です。すなわち、終わりのラッパが鳴るとき、死者は朽ちないからだ、栄光のからだ、霊のから

だによみがえるからです。そのとき、「死は勝利に呑まれた」と記されたみことばが実現します。そうで

す、神は、私たちの主イエス・キリストによって、私たちに勝利と希望を与えてくださいました。「です

から」です。この死に対する勝利、永遠の希望が与えられている人にとって、日の下での私たちの労苦は

決して無駄ではありません。確かにどんなに労苦しても、人は死ななければならない存在であることを

思うと、この地上での労苦に何の意味も見出せないかもしれませんが、しかし、日の下での労苦が日の上

に続くものであることを知るなら、それは決して無駄ではないことがわかるのです。この地上で主に対

して行われた労苦が、天の上でもたらされる報いから漏れることがないということを思うとき、むしろ、

喜んで主のわざに励むことができるのです。 

 

Ⅲ．神のみこころを求めて(24-26) 

 

ですから、第三のことは、神のみこころを求めて生きましょうということです。24～26 節をご覧くだ

さい。「人には、食べたり飲んだりして、自分の労苦に満足を見出すことよりほかに、何も良いことがな

い。そのようにすることもまた、神の御手によることであると分かった。実に、神から離れて、だれが食

べ、だれが楽しむことができるだろうか。なぜなら神は、ご自分が良しとする人には知恵と知識と喜びを

与え、罪人には、神が良しとする人に渡すために、集めて蓄える仕事を与えられるからだ。これもまた空

しく、風を追うようなものだ。」 

 

「食べたり、飲んだりして」とは、ただいのちをつなぐだけの人生のことです。人には、食べたり飲ん

だりして自分の労苦に満足を見出すことよりほかに、何も良いことがありません。しかし、そのようにす

ることもまた、神の御手によるのです。つまり、それもまた神の恵みによるのであって、神を除外しては

あり得ないことなのです。実に神から離れては、だれも食べだれも楽しむことはできません。イエス様は

マタイ 6:34で、「ですから、明日のことまで心配しなくてよいのです。明日のことは明日が心配します。

苦労はその日その日に十分あります。」と言われました。明日のための心配は無用です。明日のことは、

明日が心配します。労苦はその日その日に十分あります。だれが、明日どうなるかを知っているでしょう

か。私たちは、しばらくの間現れてすぐに消えてしまう霧にすぎません。であれば、「主のみこころであ

れば、私たちは生きて、このこと、あるいは、あのことをとよう」と言うべきではないでしょうか。ヤコ

ブは、彼の手紙の中でそのように勧めています(ヤコブ 4:13-15)。それなのに私たちは、「今日か明日、

これこれの町に行き、そこに一年いて、商売をしてもうけよう」と言うのです。これは、神を無視して富

だけを追及する罪人たちへの警告であります。罪人は神を無視して富だけを追い求めるので、日毎に与

えられる糧にさえ満足できないのです。使徒パウロは言いました。「この世で富んでいる人たちに命じな

さい。高ぶらないように。また、たよりにならない富に望みを置かないように。むしろ、私たちにすべて

の物を豊かに与えて楽しませてくださる神に望みを置くように。」(Ⅰテモテ 6:17) 

 

それゆえ、伝道者の結論は何かというと、26 節です。ご一緒に読みたいと思います。「なぜなら神は、

ご自分が良しとする人には知恵と知識と喜びを与え、罪人には、神が良しとする人に渡すために、集めて

蓄える仕事を与えられるからだ。これもまた空しく、風を追うようなものだ。」 
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神のみこころにかなう生き方をする人には知恵と知識と喜びが与えられるが、罪人には労苦の人生が

与えられることになります。この伝道者の書のことばで言うなら、こういうことです。12:13-14、「結局

のところ、もうすべてが聞かされていることだ。神を恐れよ。神の命令を守れ。これが人間にとってすべ

てである。神は、善であれ悪であれ、あらゆる隠れたことについて、すべてのわざをさばかれるからであ

る。」 

 

あなたはどうですか。食べること、飲むことに執着するあまり、それを豊かに与えておられる神に目を

向けているでしょうか。 

リビングライフのエッセイに、韓国のイ・チェチョルさんの証があります。ハンさんという聖徒が日曜

日に礼拝をささげるために子どもたちと一緒にタクシーに乗りました。料金を払おうとして 1 万ウォン

を出すと、運転手はおつりがないと言いました。ハンさんは子どもたちから小銭を借りて支払いました

が、その運転手から１万ウォンを返してもらっていないことに気付きました。しかし、手遅れでした。タ

クシーはもう行ってしまったのです。ハンさんは不愉快になりました。しかし、その瞬間「心の貧しい者

は幸いです。天の御国はその人のものだからです。」(マタイ 5:3)とのみことばが思い浮かび、「神様がお

金に対する執着を捨てる訓練をさせてくれているのだ」と悟り、心が平安になりました。 

子どもから借りたお金を返そうと近所の店で両替していると、子どもが叫びました。「お母さん!さっ

きタクシーのおじさんが、道の向こう側から窓の外に 1 万ウォンを振りながら小道に入って行ったよ。

行ってみよう。」 

しかし、ハンさんは次のように答えました。「いいのよ。あのおじさんは、あのお金を受け取る価値が

ある人なの。あの 1万ウォンよりももっと大切な平安をお母さんにくれたんだから。」そして道を歩きな

がら心の中で祈りました。「イエス様、もしあの人がイエス様のことを知らないなら、きょうをきっかけ

に主を信じて、この平安が与えられますように。」 

すごいですね。生活のすべてに主が生きて働いています。「主のみこころなら、私たちは生きて、この

こと、あるいは、あのことをしよう」というみことばに生きておられます。これこそ、伝道者が見出した

結論でした。 

 

あなたはどうですか。人は、神から離れては真の幸福を得ることはできません。それがなかったら、す

べてが空しいだけでなく、絶望的な人生となってしまいます。しかし、神を恐れ、神とともに生きるなら、

そこに感謝と喜びと平安が溢れるようになります。実に、人の幸せは神の御手にかかっているのです。神

が恵みを施してくださらない限り、私たちは生きることがでないのです。神を喜ぶ人、神を喜ばせる人、

神を第一にして生きる人に、神はこの世の知らない平和と喜びとあらゆる恵みを与えてくださいます。

人の手ではなく、神の御手によるものが、私たちを幸せにするのです。 


